

## Naturnahe Umgestaltung der Garten- und Parkanlage des Bürgerheim Villingen-Schwenningens e.V. mit Naschgarten

Das Bürgerheim Villingen-Schwenningen e.V. ist eine stationäre Pflegeeinrichtung, die in gemeinnütziger Trägerschaft besteht. Das Bürgerheim bietet 133 pflegebedürftigen Bewohnern|innen ein Zuhause, in stationärer Pflege und Kurzzeitpflege. Ergänzt wird das Angebot um eine Tagespflege mit 15 Plätzen. Unsere Einrichtung zeichnet sich durch eine große, weitläufige Garten- und Parkanlage neben dem alten Landesgartenschau Gelände mit altem Baumbestand aus. Der Bürgerheimgarten wird vielfältig genutzt, bspw. für Grill- und Sommerfeste oder für den jährlichen Besuch des Zirkus mit Streichelzoo. Außerdem lädt der Garten zum Verweilen ein und der gepflasterte Weg lockt viele Bewohner|innen, Angehörige und Gäste zu einem Spaziergang nach draußen. Unsere Bewohner|innen, Angehörige und Gäste genießen es, auf den Terrassen und Balkonen zu sitzen, durch den Garten zu schlendern oder den Koi-Karpfen im Teich zuzusehen.

Auch das Hasengehege, das vom Galeriegang zwischen dem Haus Neckar und dem Haus Schwenninger Moos von innen betrachtet werden kann, lockt täglich viele Besucher an.

Gerne würden wir unserem Garten mehr Aufmerksamkeit schenken und mehr Leben einhauchen. Dafür besuchte uns bereits im vergangenen Jahr der NABU zu einer Begehung vor Ort und gab viele Tipps und Anregungen den Garten vielfältiger zu gestalten und nachhaltig zu verändern.

Mit Ihrer Unterstützung möchten wir eine naturnahe Umgestaltung des Bürgerheimgartens vornehmen. Denn es liegt uns am Herzen einen bunten, blühenden, abwechslungsreichen Garten für die Zukunft zu gestalten, der vielen Tier- und Insektenarten ein Zuhause bietet und unser Angebot im Bürgerheim für Bewohner|innen und Besucher erweitert. Unser Garten dient darüber hinaus als Begegnungsort bei Festen und Veranstaltungen und wird auch von Kindergärten und Schulen regelmäßig genutzt, welche ebenfalls von der Umgestaltung profitieren würden. Die vielen Grünflächen sollen zur Renaturierung beitragen, insektenfreundlich und ästhetisch gestaltet sein, Nistplätze bieten und zum Erhalt und zur Förderung natürlicher Ökosysteme sowie der Artenvielfalt beitragen. Darüber hinaus möchten wir gemütliche und einladende Ecken im Garten anlegen und mit einem Naschgarten die Sinne der Bewohner|innen fördern.

Ein schön angelegter Garten steigert die Lebensqualität und Lebensfreude. Er ist ein Ort, in dem Selbständigkeit gefördert und Identität gefunden wird. In ihm werden Beziehungen geknüpft und Lebenserinnerungen leben wieder auf. Es ist uns außerdem ein Anliegen, dass unsere Bewohner|innen so lange wie möglich fit bleiben und sich gerne bewegen – auch, oder v.a. im Freien.

Das Züchten, Ernten und Verarbeiten der Früchte rundet einen ganzheitlichen Betreuungsansatz ab. Es hilft Bewohnern|innen sich an frühere Gartenarbeit und Zubereitungen zu erinnern und regt den Austausch mit anderen Bewohnern|innen an.

Kurzum: Wir möchten einen Erlebnispark erschaffen, in dem sich unsere Bewohner|innen wohlfühlen und ebenso viele Tiere heimisch sind.

### Konkret bezieht sich die Umgestaltung auf folgende Punkte:

Was wir dieses Jahr umsetzen möchten:

- Bunte **Bepflanzung des Beets** rund um das Bürgerheim-Café
- Neubepflanzung der vorhandenen drei **Hochbeete** mit Kräutern
- Änderung von ungenutzten Rasenflächen und Wiesen zu bunten, insektenfreundlichen **Blumenwiesen**
- Ausstattung des Gartens mit Vogeltränken, Vogelhäusern, Nistkästen, Futterstationen für Vögel und Eichhörnchen und Aufbau von Insektenhotels

### Was wir v.a. durch Ihre Unterstützung umsetzen möchten:

- Neuanlage eines **Naschgartens** mit Beerensträuchern, Rosenbogen und Verweilmöglichkeiten
- Anlage einer **Benjeshecke** als Sichtschutz zu den Garagen und als Unterschlupf & Zuhause für zahlreiche Vögel, Igel und Insekten; für mehr Artenvielfalt in unserem Garten und zur Renaturierung
- **Schaffung gemütlicher Sitzgelegenheiten** – Umrandung mit einer immergrünen Hecke eines vorhandenen Platzes

Weitere Ideen für die Zukunft:

- Anschaffung neuer Hochbeete für Gemüse
- Ausstattung des Gartens mit Leuchtoberflächen und dekorativen Elementen
- Anlage eines Sinnesgartens mit Barfußpark, Solarbrunnen und Mitmachelementen, bspw. Klangröhren
- Seniorengerechte Outdoor-Fitnessgeräte für mehr Beweglichkeit

Sehen Sie hierzu auch unsere beiden Anhänge „Visionboard“ (= Ideensammlung) und „Gartenbegehung“ (= Gegenüberstellung Ist- und Sollzustand) sowie die „Beurteilung des NABU“.

Die Umsetzung des Projekts soll durch örtliche Landschaftsgärtner, aber auch durch das soziale Engagement von Auszubildenden von Firmen aus dem Schwarzwald-Baar Kreis sowie Auszubildenden Landschaftsgärtnern|innen bspw. der Albert-Schweitzer-Schule Villingen und der Stadt Villingen-Schwenningen erfolgen. Auch engagierte Mitarbeiter|innen und Auszubildende des Bürgerheims sowie Betreuungskräfte und Bewohner|innen sollen bei der Umsetzung von Teilschritten involviert werden.

Vielen Dank für Ihre Aufmerksamkeit und die Möglichkeit, an diesem Wettbewerb teilzunehmen. Wir freuen uns auf eine erfolgreiche Zusammenarbeit und darauf, unseren Garten in ein kleines Paradies für unsere Bewohner|innen zu verwandeln.

Mit freundlichen Grüßen,

Ihr Bürgerheim-Team 🤝🤝🤝

